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Ata da 169ª reunião ordinária do Conselho de Turismo de Santos 1 

Às quinze horas e dez minutos do dia vinte e cinco de janeiro de dois mil e vinte e 2 

quatro, realizou-se por videoconferência através de plataforma virtual, a 169ª 3 

Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Turismo. 4 

A Vice-Presidente Selley Storino (Seectur) iniciou a reunião agradecendo a 5 

participação dos conselheiros e dispensou a leitura da ata da reunião anterior, que foi 6 

aprovada por todos. A Presidente justificou a ausência da Presidente Vanessa 7 

Lombardi (Santos C&VB) e do conselheiro Braz Antunes Mattos Neto (SEECTUR). 8 

Em seguida, a Vice-Presidente deu boas-vindas aos novos membros do Conselho 9 

Municipal de Turismo: Sr. Lucas Paixão Reis e Sr. Herikeson Riechelmann Junior, 10 

pela Secretaria de Segurança; Sr. Ronald Santos Lima e o Secretário Wagner 11 

Ramos, pela Secretaria de Serviços Públicos; e o Sr. Alex Fernandes, pelo Santos 12 

Futebol Clube. 13 

Na sequência, a Vice-Presidente Selley passou a palavra ao Sr. Gabriel Prudêncio, 14 

do Santos Convention & Visitors Bureau, para falar a respeito da realização do 6º 15 

Fórum de Turismo e Eventos de Santos, realizado em 7 de dezembro de 2023, no 16 

Bourbon Santos Hotel. 17 

Segundo o Sr. Gabriel, o Fórum, organizado pelo Santos Convention & Visitors 18 

Bureau, ofereceu um intercâmbio importante de ideias e estratégias para fortalecer o 19 

turismo e a indústria de eventos na região. O Sr. Gabriel explicou que, durante o 20 

Fórum, participaram profissionais ligados às áreas de tecnologia, cultura, 21 

entretenimento, comunicação, gastronomia, marketing, eventos, café e portuária, que 22 

buscam alternativas inovadoras através da troca de informações com o público 23 

qualificado.  24 

O Sr. Gabriel informou as temáticas discutidas no Fórum, que são tendências 25 

mundiais e estão no radar do trade de turismo em 2024: turismo como vitrine para a 26 

geração de grandes negócios; a importância de atrações tecnológicas para atrair 27 

turistas; a pluralidade do destino (gastronomia, cultura, entretenimento, aventura); as 28 

tendências de turismo receptivo; e como a inteligência artificial ajuda a vender sua 29 

empresa de turismo. 30 

O Sr. Gabriel também realizou um balanço final do evento, com número total de 99 31 

participantes - entre eles, estiveram presentes 18 empresas associadas. Também 32 

mencionou que o evento contou com o patrocínio da Cape Eventos e com os 33 

apoiadores Full Time Eventos e Turismo, Park Education Consultoria Bilingue e 34 

Prefeitura Municipal de Santos.  35 

O Sr. Gabriel elencou, ainda, as autoridades presentes: Adalto Correa (Secretário 36 

Executivo – ACS), Carlos Telecki (Diretor de Operações – Parquetur Turismo de 37 

Aventura), Christian Jauch (Assessor Técnico do Secretário Bruno Orlandi), Clovis 38 

Vasconcellos (Superintendente de Comunicação Corporativa da Aut. Portuária de 39 

Santos), Eduardo Bittencourt (Presidente do Parque Tecnológico De Santos), Fábio 40 

Santos (Secretário de Turismo – Guarujá), Fabrício Lopes (Secretário de Turismo – 41 
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Cubatão), Jean Carlos Barbosa (Presidente - CDL PG), Luciane Leite (Secretária 42 

Executiva – Secretaria de Turismo e Viagens do Estado de São Paulo), Marco 43 

Aurélio Rosas (Gerente Regional do Sebrae Baixada Santista), Marcus Vinicius 44 

Rosa (Presidente – CDL Santos), Paulo Queija (Diretor Regional – ABRH) e a 45 

Secretária de Empreendedorismo, Economia Criativa e Turismo Santos Selley 46 

Storino.  47 

O Sr Gabriel informou também sobre a ampla cobertura recebida pelo evento, com 48 

divulgação orgânica em diversos canais de comunicação e veículos de imprensa, 49 

além de apresentar um relatório do canal @visitesantos no Instagram, que obteve um 50 

aumento significativo nos números de alcance e engajamento durante a realização do 51 

evento. 52 

Na sequência, a Vice-Presidente Selley informou sobre a entrega da revitalização da 53 

Ponte Edgard Perdigão. A Vice-Presidente informou que o equipamento foi entregue 54 

à população totalmente revitalizado, visando a maior segurança e acessibilidade aos 55 

usuários.  56 

Segundo a Vice-Presidente, o descerramento da placa contou com a presença do 57 

Prefeito Rogério Santos, do governador do Estado de São Paulo Tarcísio de Freitas e 58 

do Secretário de Estado de Turismo e Viagens Roberto Lucena, que foi realizado no 59 

evento de entrega de conjunto habitacional, no bairro da Caneleira. A Vice-60 

Presidente informou, ainda, que irá convidar o Conselho de Turismo para uma visita 61 

à Ponte para a efetiva entrega do equipamento, junto ao Prefeito, tendo em vista que 62 

o equipamento recebeu recursos do DADETUR aprovados pelo Conselho. 63 

Em seguida, a Vice-Presidente Selley passou a palavra ao Sr. Renato dos Anjos, 64 

Chefe da Seção de Pesquisas Turísticas da Seectur, para falar sobre o desempenho 65 

do setor turístico na cidade em 2023. O Sr. Renato mostrou, então, um panorama 66 

geral de como foi o ano, ressaltando o aumento da taxa média de hospedagem, sendo 67 

a melhor desde 2014, assim como destacou a movimentação de turistas nos feriados 68 

de 2023. Também frisou o impacto positivo da temporada de cruzeiros na cidade e o 69 

desempenho econômico positivo das atividades ligadas ao turismo, através do ISS - 70 

Grupo Turismo. 71 

Sobre a taxa média da ocupação da rede hoteleira, o Sr. Renato comentou que o 72 

número apurado confirma a tendência de retomada do crescimento de visitantes em 73 

Santos. A taxa média de hospedagem em 2023 ficou em 58,42% - melhor número 74 

desde 2014 e aumento de 5% em relação a 2022.  Sobre a Temporada de Cruzeiros 75 

Marítimos, o Sr. Renato afirmou que a última temporada, encerrada em abril de 76 

2023, registrou a maior movimentação no Porto de Santos dos últimos dez anos, 77 

com um total de 884.592 passageiros, entre embarque, desembarque e trânsito, com 78 

um impacto de mais de R$ 400 milhões na economia local. Segundo o Sr. Renato, 79 

para a atual temporada, a tendência é de os números serem maiores ainda. 80 

Sobre a movimentação de turistas durante os feriados na cidade, o Sr. Renato 81 

informou que a média da rede hoteleira chegou a 63%, movimentando mais de 3,4 82 

milhões de turistas, que escolheram a cidade para passar o Carnaval, Páscoa, 83 



3 
 

Tiradentes, Dia do Trabalho, Corpus Christi, Independência, Nossa Senhora 84 

Aparecida, Finados, Dia da Consciência Negra, Natal e Ano-Novo. 85 

O Sr. Renato também comentou sobre a arrecadação do Imposto Sobre Serviços 86 

(ISS) do setor, que bateu recorde e proporcionou a Santos mais de R$ 13,7 milhões 87 

de ISS - recorde da série histórica, que começou a ser apurada em 2018. Sobre esse 88 

imposto, o Sr. Renato explicou que o ISS-GTUR foi criado pela SEFIN e engloba as 89 

atividades ligadas ao turismo, através dos seus respectivos CNAES. 90 

Em seguida, o Sr. Renato propôs uma reflexão aos conselheiros sobre a 91 

transformação da sociedade através da atividade turística, a geração de empregos, e 92 

as estratégias e ações necessárias para o avanço do setor. 93 

Na sequência, a Vice-Presidente Selley agradeceu e parabenizou pelo trabalho do Sr. 94 

Renato na Seção de Pesquisas Turísticas, da SEECTUR, e ressaltou que Santos 95 

ocupa a 13ª posição no ranking nacional das cidades que mais arrecadam ISS, 96 

ficando à frente, inclusive, de muitas capitais. A Vice-Presidente também frisou que 97 

as atividades de maior destaque para a arrecadação do turismo são os “espaços para 98 

eventos e serviços portuários”. 99 

A Vice-Presidente também informou que entre o Natal e o Ano Novo foram 100 

realizadas pesquisas de Perfil do Turista nos hotéis, de forma a identificar não só o 101 

que estamos indo bem, mas também o que precisamos melhorar e que caminho 102 

devemos seguir. Segundo a Vice-Presidente, as pesquisas também serão realizadas 103 

no Terminal de Passageiros de Cruzeiros e durante o Carnaval. 104 

Sobre as atividades de comemoração de aniversário da cidade, a Vice-Presidente 105 

Selley informou que a programação de hoje (data da presente reunião) foi cancelada, 106 

tendo em vista o mau tempo. A respeito disso, a Vice-Presidente informou que a 107 

Prefeitura está acompanhando atenta a situação e a Secretaria de Desenvolvimento 108 

Social (Seds) está fazendo o atendimento das famílias de casas atingidas - apenas 109 

uma família buscou abrigo na Sociedade de Melhoramentos do Marapé.  110 

A Vice-Presidente informou que a Prefeitura está aguardando para verificar se a 111 

programação será mantida e que irá colocar a programação oficial no grupo de 112 

WhatsApp do Conselho. No sábado (27) está previsto o tradicional Baile Oficial da 113 

Cidade de Santos, com a banda Jota Quest, no Blue Med Convention Center.  No dia 114 

seguinte, domingo, a banda volta a tocar na Praia do Gonzaga, ao público em geral. 115 

Em assuntos gerais, a Vice-Presidente informou que a cidade de Santos foi 116 

convidada a participar da segunda edição da Feira Internacional de Destinos 117 

Inteligentes - FIDI Curitiba 2024, que será realizada nos dias 17, 18 e 19 de março 118 

de 2024, onde teremos espaço para expor e divulgar a cidade. 119 

Quanto ao projeto de Distrito Turístico, a Vice-Presidente Selley informou que o 120 

governador do Estado assinou o decreto que cria o primeiro distrito turístico urbano 121 

do Brasil no Centro Histórico de São Paulo, incentivando o desenvolvimento 122 

econômico sustentável a partir da atividade turística. Segundo a Vice-Presidente, em 123 

breve, o Centro Histórico de Santos também será anunciado. 124 
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Na sequência, o Sr. Marcio Luiz da Silva Miorim (Sinthoress) informou que, no 125 

próximo dia 31 de janeiro, às 9h, será realizada uma reunião aberta pelo Youtube 126 

sobre a campanha “Pacto Ninguém se Cala”, realizada pelo Ministério Público do 127 

Trabalho do Estado de São Paulo. 128 

Segundo o Sr. Márcio, o evento tem como objetivo sensibilizar, engajar e orientar o 129 

público sobre as recentes normas que visam o enfrentamento das diversas formas de 130 

violência e do assédio sexual contra as mulheres ocorridos no ambiente de lazer e 131 

entretenimento. O Sr. Márcio solicitou o apoio do Conselho na divulgação, tendo em 132 

vista a importância da campanha para todos os integrantes do trade turístico, e que 133 

irá encaminhar o convite pelo Whatsapp.  134 

Sem mais manifestações, a Vice-Presidente encerrou a reunião, às 15h45, 135 

agradecendo a todos pela presença. 136 

Alex Fernandes de Oliveira (Santos FC) 137 

Ana Carolina Tani Kader (SEECTUR) 138 

Anelise Alencar Machado de Campos Piccoli (GPM) 139 

Carlos Eduardo de Almeida Silveira (APTBS) 140 

Cesar de Souza Campos (Semam) 141 

Cláudia Regina Mehler de Barros (Seporte) 142 

Douglas Marcelo Bianchi Ramachotte (SESC-Santos) 143 

Fabiano Gama (Associação Comercial de Santos) 144 

Glória Maria Aparecida Martins Diniz (APTBS) 145 

Herikeson Riechelmann Junior (Seseg) 146 

Javier Humberto Carnevale (Concais)  147 

José Luis Blanco Lorenzo (Santos C&V Bureau) 148 

Juliana Menezes Cavalcanti (Siedi) 149 

Leonardo Augusto Assis Fernandes (Polícia Militar) 150 

Marcelo Vallejo Fachada (Seectur) 151 

Marcio Luiz da Silva Miorim (Sinthoress) 152 

Marco Antonio Guimarães (SCVBS) 153 

Nilton Sznifer (Segov) 154 

Renata Feio (Sinhores) 155 

Rodrigo Peres de Mendonça (Semes) 156 

Ronaldo Andrade de Oliveira (Secult) 157 
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Ronald Santos Lima (Seserp) 158 

Rosa Maria Tamizari (Etec Aristóteles Ferreira) 159 

Selley Storino (Seectur) 160 

Simone Zanasi (Sedurb) 161 

Suzana Oliveira Galindo (Seduc) 162 

Ata elaborada por: João Paulo Sorensen de Moura – 25/01/2024 163 


